Nosotras, mujeres feministas diversas, provenientes de Europa y Nuestra América, hemos estado reunidas en San Salvador en el encuentro "Juntas por una lucha feminista global", del 19 al 22 de mayo de 2014,

## DECLARAMOS QUE

## Ante

La situación de crisis sistémica, de falta sistemática de respeto de los derechos humanos de las mujeres; del incremento del conservadurismo, el consumismo y la violencia con la que construyen la identidad femenina desde el mandato de género, que nos impide disponer de nuestros cuerpos, de la naturaleza y nuestros territorios;

La apropiación y el saqueo, tanto histórico como actual, de los bienes comunes que afectan a la madre tierra, la pachamama, es decir a la vida completa y lo que la posibilita, ignorando que somos seres ecodependientes:

El modelo económico que propicia este saqueo, que lleva consigo territorios militarizados, vinculados a redes criminales de narcotráfico, maras, conflictos armados y trata de mujeres y agudiza la violencia en contra de las mujeres en todas sus manifestaciones: feminicidio, violencia sexual, mercantilización del cuerpo de las mujeres, penalización del aborto y aumento del trabajo de cuidado, que recae principalmente en las mujeres. El sistema capitalista, valiéndose de organismos internacionales como el Banco Mundial o el Fondo Monetario Internacional, decide sobre las contradictorias políticas de natalidad; mientras en algunos países se prohíbe el derecho al aborto, en otros, las políticas de ajuste estructural obligan a las mujeres a utilizar métodos anticonceptivos, incluso contra su voluntad, llegando a realizar esterilizaciones forzosas. Todo esto apoyado en los fundamentalismos aliados con el poder económico y también con la connivencia de la mayoría de los gobiernos, incluso los de izquierda. La relación entre la negación del derecho al aborto con la crisis económica, deja en evidencia que el sistema capitalista necesita de un entramado ideológico y jurídico que le permita el control y la reprivatización de la reproducción humana.



Ante esta situación, manifestamos que la violencia contra las mujeres es una expresión del sistema patriarcal y heteronormativo, capitalista y neoliberal, y constituye una herramienta de control y dominación para todas las mujeres, independientemente de que la sufran directamente, ya que opera como amenaza subyacente. Esta violencia es, ante todo, una violación de los derechos humanos de las mujeres. Sus mil caras, voces, formas y ámbitos de expresión nos dan cuenta de su carácter estructural, que se acentúa en contextos de guerra y de políticas de seguridad militarizada, utilizándose de forma sistemática, tanto en el pasado como en el presente, la violación como arma de guerra y para desposeer a las poblaciones afrodescendientes, campesinas e indígenas.

## Exigimos

Avanzar hacia la construcción de un buen vivir libre de capitalismo, patriarcado, militarismo, colonialismo, racismo y xenofobia, incluyendo a todas las personas con sus capacidades y potencialidades.

Desvincular el buen vivir del dogma capitalista del crecimiento económico que nos ha llevado a configurarnos como seres individualistas, que ha roto el tejido social, la solidaridad y las comunidades, ignorando que somos seres interdependientes. Para ello, nos sumamos a la propuesta de "cuidadanía", que implica poner la vida humana y no humana en el centro de nuestro sistema, en donde el mayor tiempo social se dedique a cuidar la vida, cuidar los vínculos relacionales y a producir de forma desmercantilizada, recuperando lo común.

El reconocimiento del derecho al aborto como reivindicación histórica del movimiento feminista que tiene que ver con el derecho a decidir y con el derecho al propio cuerpo, denunciando un sistema patriarcal que niega a las mujeres este derecho para controlar sus vidas mediante la apropiación de sus cuerpos, de su sexualidad y de la reproducción social. La despenalización absoluta del aborto y su tratamiento desde la salud pública, por tratarse de un derecho fundamental para la vida de las mujeres, y una reivindicación unánime del movimiento feminista global.

La consideración de la negación de este derecho como trato cruel, que es causa de la muerte de miles de mujeres en el mundo por abortar en condiciones inseguras.



El indulto y la liberación de las mujeres encarceladas injustamente, como las 17 de El Salvador, acusadas por aborto y condenadas a penas de hasta 40 años por homicidio agravado, evidenciando la violencia institucional. El reconocimiento de los derechos sexuales - el derecho a la propia identidad, el derecho al placer y a la libre opción sexual – desvinculados de los derechos reproductivos, que incluyen tanto el derecho al aborto como el derecho a una maternidad libre y deseada. Es preciso erradicar el mito del trauma y la culpa de las mujeres que abortan, ya que en la mayoría de las ocasiones está relacionado con las condiciones en las que se practica el aborto y no con el hecho mismo.

Políticas públicas dignas para la erradicación de la violencia contra las mujeres con un abordaje estructural, tales como la educación para la igualdad como herramienta fundamental para la prevención de la violencia, desmantelando el mito del amor romántico; la investigación y reparación integral de las víctimas de violencia; medidas de protección y atención a mujeres que han enfrentado situaciones de violencia, que no las victimicen doblemente en el proceso; y políticas que garanticen la autonomía económica de las mujeres. Como feministas pertenecientes a redes y colectivos que trabajaban en distintas redes y países,

## Nos comprometemos a

Fortalecer la alianza feminista internacionalista y activar el trabajo en red, afianzando redes existentes.

Utilizar el ciberactivismo, las redes sociales y las alianzas de forma sostenida para mantener la denuncia sobre la situación de las mujeres y la defensa de sus derechos humanos.

Desmontar la impunidad de los Estados y de las trasnacionales así como el silencio social sobre la violación sistemática de los derechos de las mujeres, utilizando para ello tanto mecanismos de justicia ordinarios, como otras formas de justicia, como son los tribunales de conciencia, para la obtención de justicia y de la verdad histórica.

Incorporar la perspectiva y metodologías feministas a las campañas globales contra las trasnacionales y los Estados que violen los derechos económicos de las mujeres, sumándonos a iniciativas como la campaña "Desmantelemos el poder corporativo y pongamos fin a la impunidad".

Promover y difundir las investigaciones y acciones feministas en la defensa de los derechos de las mujeres, con acciones como un mapa que localice las luchas feministas.

Visibilizar el trabajo de cuidados, así como desmontar la división sexual, racial y social del trabajo.

Desarrollar formación feminista entre las mujeres centrada el empoderamiento, el autocuidado y la autodefensa feminista.

Llevar a cabo, el 17 de junio de 2014, acciones simultáneas de apoyo a las 17 mujeres procesadas por aborto y condenadas por homicidio agravado en El Salvador, consistentes en demandar su indulto y liberación en las embajadas y consulados de todo el mundo, depositando flores en los mismos en sintonía con la campaña "Una flor por las 17, no dejemos que su vida se marchite".

Desarrollar otras acciones tras el Tribunal Internacional de Derechos de las Mujeres "Viena+20, Euskalherria 2013" en apoyo a las 17 de El Salvador.

Seguiremos caminando con nuestra fuerza, energía y alegría... en la lucha por la defensa y libre ejercicio de nuestros derechos!!!

San Salvador, a 22 de mayo de 2014.

Asociación de Mujeres AXAYACATL (Nicaragua)
Xochilt Acatl (Larreynaga-Malpaisillo, Nicaragua)
Ruta Pacifica de las Mujeres (Colombia)
CAWN (Central America Women's Network) (Reino Unido)
FeminisTalde (Euskal Herria)
Mesoamericanas en Resistencia por una vida digna (El Salvador)
CLADEM (Bolivia)
Bilgune Feminista (Euskal Herria)
CLADEM (El Salvador)
Unión Nacional de Mujeres Guatemaltecas (Guatemala)
La Colibri Zurda (Guatemala)
Red feminista centroamericana contra la violencia hacia las mujeres (Coordinación El Salvador)
Desazkundea (Euskal Herria)
La Colectiva Feminista para el Desarrollo Local (El Salvador)
Las Dignas (El Salvador)
Agrupación Ciudadana para la Despenalización del aborto terapeutico (El Salvador)
Mugarik Gabe (Euskal Herria)

